



Le patriarche Cyrille s'adresse aux chefs religieux et aux représentants des organisations internationales au sujet de la situation autour de la lauré des Grottes de Kiev



Service de communication du DREE, 11.03.2023. Le 11 mars 2023, Sa Sainteté le patriarche Cyrille de Moscou et de toutes les Russies a adressé aux primats des Églises orthodoxes locales, à plusieurs personnalités religieuses et aux représentants des organisations internationales un message faisant part de sa profonde préoccupation devant la brutale aggravation des pressions exercées par l'État sur les chrétiens orthodoxes d'Ukraine. Pour rappel, le 10 mars dernier, la direction du musée « Laure des Grottes de Kiev », dépendant du ministère de la Culture et de la politique d'information d'Ukraine, a annoncé à la communauté de l'Église orthodoxe ukrainienne, qui occupe la lauré de la Dormition des Grottes de Kiev, la rupture du contrat lui garantissant l'usage des églises et des bâtiments du monastère, intimant aux membres de la communauté l'ordre de quitter les lieux avant le 29 mars.

Sa Sainteté mentionne que cette décision a été précédée d'un certain nombre de mesures de pression sur la communauté monastique de la laure des Grottes de Kiev. Les services spéciaux ukrainiens, notamment, avaient organisé des perquisitions humiliantes des bâtiments monastiques en novembre 2022, avant de rompre le 31 décembre le contrat accordant à la communauté le droit de se servir des deux plus grandes églises du monastère. La campagne de calomnies orchestrée depuis plusieurs mois par les médias de l'État, les chaînes de télévision et des hommes politiques radicaux contre le monastère, appelant à interdire à la communauté l'usage des bâtiments du monastère, voire à un raid contre ses bâtiments, est une autre forme de pression exercée contre les moines.

« La laure des Grottes de Kiev est le premier monastère de la Rus' de Kiev ; elle existe depuis le XI^e siècle et est à la source de la tradition spirituelle et monastique commune aux Russes, aux Ukrainiens et aux Biélorusses. C'est le berceau de notre civilisation et des cultures nationales, a rappelé le patriarche Cyrille. C'est ici qu'a été écrit le premier monument littéraire de l'ancienne Russie, la Chronique des temps anciens. C'est ici que prennent leur source l'écriture et la littérature de nos peuples. Pendant les mille ans de son histoire, le monastère a souvent souffert d'incursions, d'invasions étrangères et de persécutions contre les chrétiens. Mais une seule fois, pendant la domination du pouvoir athée militant au XX siècle, les moines de la laure des Grottes de Kiev ont été chassés du monastère. »

Cependant, remarque le primat de l'Église russe, « les nouvelles générations de moines ont fait renaître le monastère à force d'intenses labeurs et grâce à la mise en œuvre de moyens très importants ; ils ont restauré, profitant de l'aide minimale accordée par l'État aussi bien qu'en l'absence de celle-ci, les églises de la Dormition et du Réfectoire, qui leur ont été retirées dernièrement. Mais surtout, ils ont recréé les traditions spirituelles anciennes et une vie monastique pleine et entière. »

Constatant que la laure des Grottes de Kiev est aujourd'hui pour tous les orthodoxes un sanctuaire important, dont les églises sont visitées par des milliers de pèlerins, le patriarche Cyrille souligne : « La laure reste un des grands monastères du monde orthodoxe, plus de deux cents moines et novices y vivent. Elle abrite également la direction de l'Église orthodoxe ukrainienne et des centaines de futurs clercs, les étudiants du séminaire et de l'académie de théologie de Kiev. »

Le primat de l'Église orthodoxe russe a tenu à souligner que l'ultimatum des autorités ukrainiennes, révélé par les médias du pays, « se démarque par l'absence de justifications juridiques ». « Le travail d'une commission non précisée, chargée de mettre en évidence des infractions dans l'activité économique du monastère, est assez opaque, tandis que les fonctionnaires et les représentants des autres organisations religieuses d'Ukraine influencées par les autorités civiles ne cachent pas son objectif répressif : chasser totalement les moines de la laure. »

« Il est regrettable que les dirigeants ukrainiens, tout en déclarant leur attachement aux normes démocratiques, à la voie européenne de développement, au respect et des droits et des libertés de l'homme, foulent au pied de la façon la plus flagrante ces mêmes droits et libertés » souligne le patriarche Cyrille.

Sa Sainteté appelle les personnalités religieuses et les représentants des organisations internationales à « déployer tous les efforts possibles pour empêcher la fermeture forcée du monastère, qui entraînera une violation des droits de millions de fidèles ukrainiens à la liberté de confession religieuse, garantie par la Constitution de l'Ukraine, ainsi que par des documents comme les Statuts de l'ONU, la Déclaration universelle des droits de l'homme, la Déclaration sur l'élimination de toutes formes de discrimination fondées sur la religion ou la conviction, et de nombreux autres actes internationaux. »

Ces appels ont été envoyés, notamment, aux primats des Églises orthodoxes locales, au pape François de Rome, au patriarche de l'Église copte Tawadros II, au chef de la Communauté anglicane, l'archevêque de Canterbury Justin Welby, au secrétaire général du Conseil œcuménique des églises, le docteur Jerry Pillay, au secrétaire général de l'Organisation des Nations unies, Antonio Guterres, au secrétaire général de l'OSCE, Helga Maria Schmid, au secrétaire général du Conseil de l'Europe, Maria Pejcinovic Buric, au haut-commissaire de l'ONU aux droits de l'homme Volker Türk, au directeur du Bureau des institutions démocratiques et des droits de l'homme de l'OSCE Matteo Mecacci.

Source: <https://mospat.ru/fr/news/90108/>